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SÚMULA DA 98ª REUNIÃO ORDINÁRIA CPP-CAU/BR 

 

DATA 06 de julho de 2021 HORÁRIO 15h às 18h30 

LOCAL Videoconferência 

 
 

PARTICIPANTES 

Cristina Barreiros (RO) Coordenadora CPP-CAU/BR 

Eduardo Fajardo Soares (MG) Coord-Adjunto CPP-CAU/BR  

Vania Stephan Marroni Burigo (SC) Membro CPP-CAU/BR 

Gilcinea Barbosa (BA) Falta Justificada 

Rogério Markiewicz (DF) Falta Justificada 

CONVIDADOS 

Nilton de Lima Junior (GO) Membro da COA-CAU/BR 

Rubens Fernando Pereira de Camilo (MS) Membro da CEP-CAU/BR 

Julio Moreno Assessor-Chefe de Comunicação 

Antônio Couto Nunes Assessor Especial da Presidência 

Daniela Demartini Secretária-Geral da Mesa 

ASSESSORIA Caroline Cabral Rocha Bertol 

 

               Leitura e aprovação dos Relatórios da Reunião com MDR relativo ao ACT 

CAU/CONFEA/MDR – Melhorias Habitacionais e  

Encaminhamento Encaminhar para publicação    

 
ORDEM DO DIA 

 

1 

ATHIS 

Definições e encaminhamentos da Comissão relacionados ao tema: 

Mapa de Athis; 

Sugestões; 

Fundo de Aval. 

Fonte CPP-CAU/BR 

Relator  Cristina Barreiros 

Encaminhamento 

O tema de Athis foi inicado com a presença do Júlio Moreno para tratar sobre o 
Mapa de Athis. A Conselheira Cristina disse que como já tinha sido feita uma 
apresentação na plenária, questiona a comissão se há alguma sugestão. O analista 
Antonio pergunta quando pretende-se incluir mais atores, por exemplo as 

prefeituras, por conta do foco na política pública. Se não seria o caso de levantar 
com a CEP quais as faculdades possuem curso de ATHIS. Ou mesmo um 
mapeamento das empresas (agentes empreendedores sociais). O Júlio complementa 
questionando que, se há a intensão de fazer, quem ficaria a cargo desta curadoria? 
Qual o recurso que será utilizado? 
A Conselheira diz que isso deve ser colocado na reunião de ATHIS. 
A analista sugere que tudo que tiver necessidade de deliberação, seja trazido para a 

Comissão, mas que as outras demandas possam ocorrer nas reuniões específicas de 
ATHIS. 
Quanto a data da reunião, a Conselheira Vânia sugere que as reuniões de ATHIS 
tenham uma agenda, periodicidade. 
O Antonio sugere uma semana antes das semanas de comissões. Também esclarece 
que a previsão é que estas reuniões ocorram de maneira tutorada neste início e que 
dentro do possível será realizado um relato. 

https://www.caubr.gov.br/
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Fica definida, então, a próxima reunião para uma semana antes das reuniões de 
comissão. 
A princípio fica às terças-feiras à tarde, às 15:00 horas. 

Antonio questiona se não seria o caso de encaminhar um relator da CPP para a 
ATHIS. A Daniela Demartini fala sobre a importância do relator e exemplifica com 
a COA e com a divisão que está sendo feita. O relator leva a temática para a 
Comissão deliberar quando for o caso. 
 
Quanto ao Fundo de Aval, a Conselheira Cristina fala sobre o problema dos CAUs 
básicos que não tinham recursos para essa finalidade e que conversando com a 

Josemée disse que existia na CPP uma ideia de haver um fundo nacional de Athis. 
Disse que seria um trabalho conjunto entre CPFi e CPP. Disse que o trabalho foi 
feito pelo Conselheiro Raul e que ainda não havia passado pela CPFI. O Antonio 
fala sobre a necessidade dessa reunião conjunta. 
 
Fica definido que o tema será discutido na próxima reunião de ATHIS.  
A CPP fará a convocação para reunião Conjunta CPUA e CPP e o gabinete fará um 

convite à CPFI para participar. Cuja pauta será Mapa de Athis e Fundo de ATHIS. 

 

2 
Plano de Ação e Plano de Trabalho 2021 

Diretrizes e prioridades 

Fonte CPP-CAU/BR 

Relator  Cristina Barreiros 

Encaminhamento 

A assessora fala que ainda não se trata da reprogramação pois não houve a 
aprovação plenária das diretrizes. Mas que há necessidade de levantamento das 
ações que a comissão está trabalhando neste momento. 
A Daniela Demartini diz que houve uma reunião na presente data com o gabinete e 
gerência geral pelo pedido de vistas do Conselheiro Marcelo na plenária por conta 

do aporte do CSC, mas que tudo indica que em agosto será tratada a reprogramação. 
Ainda não há definições sobre os cortes que ocorrerão. Mas que as questões 
relacionadas à pandemia (reuniões presenciais) e atividades que a comissão dará 
conta do que fazer. Pois temos a obrigação de prestar conta do que não é gasto e 
justificar esse superávit do CAU/BR. 
Desta forma propõe repensar as ações da comissão, após levantamento com assessor 
Jorge: 
 

Ações em andamento da CPP 

1. Acordo de Cooperação Técnica da CPP com (inclusive com apresentações dos 
Programas): 

a. Rede Amazônia (Regularização Fundiária) 

b. ARTEMÍSIA (Aceleradora de Start Ups) 

c. Saint Gobain (Capacitação Técnica em Técnicas e Tecnologias de Materiais de 
Construção) 

 

2. Acordo de Cooperação Técnica com o MDR:  

a. prorrogação da validade do acordo 

b. reavaliação do Plano de Trabalho do Acordo (capacitação, por exemplo) 

c. Representação do CAU/BR no Acordo 

https://www.caubr.gov.br/
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3. Analise das Propostas de ATHIS 

a. do programa Mais Arquitetos  

b. Fundo Especial de Fomento (incluindo o Fundo de AVAL – CAU/BA) 

c.  Fundo de ATHIS proposto pela CPFI 

d. Do GT de ATHIS 

 

4. Participação em GT’s Especiais: 

a. Salário Mínimo Profissional 

b. Tabela de Honorários 

c. Resolução 64 (MDR) 

d. CEAU (alinhamento de demandas) 

 

5. Participação e Promoção de Eventos 

a. UIA 2021 

b. Dia Nacional da Habitação (parceria com a ARTEMÍSIA) 

 

Pelo plano de ação existem outros eventos, seminários e ações. 

Falou sobre a importância de terem relatores por assunto. 

Explica que todas as ações precisam ter início meio e fim (cronograma). Exemplo, 
as tratativas da resolução 64. E delimitar as atividades que ainda poderão ser 
desenvolvidas no segundo semestre. 

Conselheiro Rubens fala sobre a questão de querermos abraçar o mundo e a questão 
da ordem e do regimento colocado. Fala da questão da volta do presencial e que 
pode ser introduzido um problema pois não teria disponibilidade de ir ao CAU 2 
vezes por mês. Sugere um modelo híbrido para plenárias. Diz que esse sistema 
online foi muito produtivo, mas que precisamos voltar para o presencial. O CAU 
terá que buscar uma solução nessa direção. Nas comissões os problemas são 
colocados e a presença é fundamental, mas que a plenária poderia ser híbrida pela 
opção e disponibilidade. Quanto à Resolução 64, ela é um problema, pois não somos 
os donos das ações do governo e que deveria ser convertida em discussões de 
Licenciamento Urbanístico. O CAU tem que ser protagonista do processo e não 
ficar a reboque do governo. Nossa questão é o Licenciamento Urbanístico e 
Ambiental. Se coloca à disposição para estas questões e questões relacionadas à 
tabela de honorários. 

O Antônio fala sobre a importância de ter a capacidade de executar o plano de ação 
e a eficiência em cumprir o planejamento financeiro. Fala sobre a importância de 
usar os 2% de Athis, o Projeto Mais arquitetos e os próximos passos. O CAU vai 
entrar em contato com as prefeituras, quanto será investido? Como o projeto ATHIS 
é um projeto de gestão até 2023, esse planejamento deve ser feito também em longo 
prazo. 

A Conselheira Vânia fala sobre continuar a possibilidade híbrida, quem pode vai, 
facilita muito, seja para a reunião de comissão quanto para as plenárias. Fala sobre 

https://www.caubr.gov.br/
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o plano de ação da comissão ser antigo e que não reflete o que foi debatido, sendo 
urgente sua reformulação e que o foco deva ser ATHIS. 

A Conselheira Cristina vê três temas grandes que estão sendo tocados:  

- A resolução 64, sendo que ela entende que fizemos a nossa parte, pois o produto 
foi entregue ao ministério. Mas que independentemente da posição do ministério, 
temos um trabalho que é o licenciamento urbanístico, que também é edilício. E que 
o que está mais em risco é a atuação dos arquitetos, que é responsabilidade da CPP. 
Que é uma ação conjunta CPUA e CPP e que pretende-se manter o mesmo molde. 

- O Fundo de ATHIS, se conseguirmos modelar para aplicar no próximo ano seria 
uma contribuição enorme, que é uma ação conjunta CPP e CPFI; 

- A Tabela de Honorários, que já foi passada pela Nádia, ação conjunta entre CEP 
e CPP. 

Esses temas são grandes e podem gerar uma contribuição enorme na atuação 
profissional dos arquitetos. 

Mas temos também os ACT e a necessidade de um edital para a participação de 
empresas (Artemísia, Saint Gobain, Portobello). Precisamos tratar desse edital com 
urgência. A Conselheira fala sobre a possibilidade de uma premiação em ATHIS. 

Mas que a utilização dos 2% de ATHIS é fundamental. Que pode ser proposta uma 
premiação para essa finalidade. 

A Vânia fala sobre a necessidade de unir as diferentes comissões de ATHIS dos 
CAU/UF. Se isso entra em uma programação de recursos.  

A Conselheira Cristina fala de um Seminário das Comissões de ATHIS. E que estes 
temas precisam estar na pauta. Resume nos seguintes pontos: 

- Resolução 64 

- Fundo de Athis 

- Tabela de Honorários 

- ACT MDR, Rede Amazônia e Artemísia 

- Premiação ATHIS 

- Seminário das Comissões/Comitês de ATHIS 

O Conselheiro Fajardo quer reforçar que a Resolução 64 já se encerrou, ela nos 
atropelou e demos uma resposta à altura. Fala que ela trata realmente de questões 
edilícias, mas que infelizmente isso não foi apresentado para a aprovação d. 
plenária. Fala sobre o Casa Verde Amarela e que ela vai contra a lei de Athis. Que 
precisa ser debatida quanto aos agentes financeiros, valores, pagamento ao final da 
obra, etc. E que o acordo técnico precisa ser revisto. Enfocar na capacitação? Fala 
sobre a financeirização, vamos debater isso? Vamos endossar? A CPP sempre 
trabalhou com os gastos e maneira exitosa. Temos seminário para fazer, ele cria 
massa crítica, ele pode alavancar harmonização. Fala sobre a questão do presencial, 
acha polêmica. O remoto veio nos mostrar uma alternativa que veio a acrescentar, 
mas que ele gosta da presença, de articulação, mas podendo acrescentar os remotos 
os que não podem estar neste presencial. Reforça sobre a importância do Seminário 
e da Premiação. 

O Antonio fala que havia esquecido de comentar sobre os Acordos e a importância 
do monitoramento. Exemplifica sobre o ACT do MDR e a falta de registro do que 
havia sido feito. O Acordo precisa ser monitorado e registrado. O que a Comissão 
espera de cada acordo? Necessita de plano de trabalho e tramitar em plenária? No 
caso da Artemísia é bem claro, pois o foco é o evento no dia da Habitação. Fala 
sobre a reunião com as defensorias em março e que foi retomado na data de ontem. 

https://www.caubr.gov.br/
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Está sendo colocada uma luz no Mais Arquitetos nas defensorias. Eles querem um 
arquiteto por defensoria. Solicita que esse seja um ponto de pauta da CPP. 
Possibilidade de fazer um evento pedindo para que todos os UF digam aonde está a 
comissão de ATHIS e se possuem e o que foi investido e exemplos. Diz que o 
gabinete tem um registro incompleto, pesquisado em sites dos CAU/UF e no portal 
da transparência. O que a defensoria pode falar com os CAU? Em resposta ao 
Fajardo em relação ao ACT do MDR. Diz que na fala da Alessandra o Casa Verde 
Amarela é o grande guarda-chuva para abarcar todos os temas. O nosso acordo é 
um subitem do Casa Verde Amarela, melhoria habitacional. Que eles não querem 
lançar piloto e querem trabalhar nacionalmente. Que as contribuições para 
capacitação talvez seja a mais viável, pois podem fazer por meio das Universidades 
Federais (por transferência de recursos). 

A assessora fala sobre a importância da comissão se posicionar em relação a 
realização do Seminário pela urgência do tema e sobre a possibilidade articular 
Artemísia, as demandas dos CAU/UF em relação à ATHIS (conforme pesquisa do 
CPUA Nacional). Comenta sobre a possibilidade de transposição do grupo da 64 
para um que discuta a simplificação dos processos de licenciamento. Comenta sobre 
os 20 anos do Estatuto das Cidades e da necessidade das cidades reverem seus 
planos diretores. Dado isto, ressalta a falta de assistência profissional nas prefeituras 
para que isso seja realizado e a questão da participação social em momento de 
pandemia. 

O Conselheiro Rubens fala sobre a importância do presencial, mas que não 
conseguiria estar presente em todas as reuniões. Quanto à Resolução 64, sugere que 
deveria ser encerrado e passado para esse licenciamento urbanístico edilício. Mas 
diz que precisaria ser dividido com as entidades, deveria ser estabelecida uma ação 
com as cidades para saber como está sendo feito. Diz que o exercício profissional 
está sendo muito atingido e que os arquitetos estão enfrentando problemas 
gravíssimo. E que as entidades precisam participar! 

A Conselheira Cristina fala sobre o mapa do licenciamento para ser lançado no 
evento e que pode gerar uma cartilha a ser entregue em novembro. Pergunta se 
podemos fazer isso pelo CAU? 

O Conselheiro Nilton e Rubens apoiam a ideia do mapa.  

Fecha-se então que será feito no evento da semana da habitação, o lançamento do 
mapa do licenciamento. 

A assessora fala sobre a importância do agendamento de uma reunião conjunta 
CPUA e CPP para que estas sugestões relacionadas à 64 sejam passadas para todo 
o grupo. 

O Cons. Fajardo indica o Nilton e o Rubens para auxiliar nesta cartilha. 

O Conselheiro Rubens fala que o mapa do licenciamento pode ser noticiado no site. 
Que o CAU está tomando uma iniciativa, começando pelas capitais, de resolver esta 
questão do licenciamento urbanístico. Mostra pros colegas que não estamos 
preocupados apenas com questões sociais, mas com todos os profissionais.  

São divididas as relatorias: 

- Resolução 64 – Cristina e Rogério 

- Fundo de Athis – a ser definido no Comitê  

- Tabela de Honorários – Cristina e Rubens (auxílio) 

- ACT MDR, Rede Amazônia e Artemísia – Fajardo e Gilcinea 

- Premiação ATHIS – a ser definido no Comitê 

- Seminário das Comissões/Comitês de ATHIS - Vânia 

https://www.caubr.gov.br/
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Para o evento ficam definidos: 

1- Propor evento na semana da habitação contendo um período de 3 horas para 
seminário dos comitês de Athis dos CAU/UF, evento fechado, com mestre 
de cerimônias, gravado e posteriormente editado com relatos relevantes 
ocorridos durante o evento; 

2- Propor para a mesma semana que os vídeos já confeccionados sobre o tema 
de Athis sejam disponibilizados numa mesma programação; 

3- Apoiar o lançamento da Capacitação em ATHIS do CAU/SC e outros que 
possam estar ocorrendo nos CAU/UF; 

4- Convidar duas pessoas por CAU/UF para o evento fechado; 
5- Solicitar a Contratação do Zoom para transmissão de evento aberto ao 

público e transmissão de 2 horas com mestre de cerimônia, evento que terá 

como convidados Artemísia e Rede Amazônia. Onde será lançada pesquisa 
para a confecção de Cartilha de Licenciamento Edilício e Urbanístico do 
CAU Brasil; 

6- Propor à CPUA uma abertura conjunta para o evento. 
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ACT MDR 

Análise e proposituras para Plano de Trabalho do ACT vigente 

Indicação de membro permanente para acompanhamento do ACT 

Fonte CPP-CAU/BR 

Relator  Cristina Barreiros 

Encaminhamento Fica definido que será melhor analisado pelo grupo antes de qualquer deliberação.  

 
EXTRA PAUTA: 

 

4 
Tabela de honorários 

Definições para abertura de diálogo 

Fonte CPP-CAU/BR e Gabinete 

Relator  Coordenadora CPP-CAU/BR 

Encaminhamento 

 São analisados dois protocolos conforme segue: 
1. Protocolo nº 11019978/2020, encaminhar para a SGM com o seguinte 

texto: Prezados, após 98ª Reunião da CPP realizada em 06/07/2021, 

sugerimos o encaminhamento ao CEAU para conhecimento das 

entidades e sugestão de agendamento de reunião sobre o tema. 

2. Protocolo nº 1326553/2021, encaminhar para a SGM com o seguinte 

texto: Prezados, após 98ª Reunião da CPP realizada em 

06/07/2021, informamos que a reunião com a AsBEA sobre o tema em 

questão já ocorreu na última semana, podendo o documento ser 

arquivado. 

 

 

 
Brasília, 06 de julho de 2021. 
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Considerando a Deliberação Plenária DPOBR Nº 0100-01/2020, que trata sobre a realização de reuniões 
virtuais, e a necessidade de ações cautelosas em defesa da saúde dos membros do Plenário, convidados 
e colaboradores do Conselho, atesto a veracidade e a autenticidade das informações prestadas. 

 

 
 

 
 
 

CRISTINA BARREIROS 

Coordenadora da CPP-CAU/BR 
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99ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA CPP-CAU/BR 

Videoconferência 
 

 

Folha de Votação 

UF 
Função 

Nome 
Votação 

Sim Não Abst Ausên 

RO Coordenadora Cristina Barreiros X    

MG Coordenador-Adjunto Eduardo Fajardo Soares X    

SC Membro Vania Stephan Marroni Burigo X    

BA Membro Guivaldo d’Alexandria Baptista    X 

DF Membro Rogério Markiewicz X    

       

Histórico da votação: 

 

2ª Reunião Técnica da CPP-CAU/BR 

 

Data: 22/7/2021 
 

Matéria em votação: Aprovação da Súmula da 98ª Reunião Ordinária  
 
Resultado da votação: Sim (4) Não (0) Abstenções (0) Ausências (1)  Total de votos (4)  
 
Ocorrências:  

 
Assessoria Técnica: Caroline Bertol  Condução dos trabalhos (coordenadora): Cristina Barreiros 
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